

La crise allemande du Schuldenbremse : un symptôme à prendre au sérieux en Europe

Clara Bösche - 29 janv. 2024

La crise budgétaire allemande et ses répercussions sur les choix politiques de Berlin, notamment pour la transition écologique et l'agriculture, doit conduire à ouvrir le débat sur le frein à la dette inscrit dans la Loi fondamentale. Ce débat est d'autant plus nécessaire à l'heure où l'Union européenne ambitionne de réformer les règles régissant sa monnaie unique.



[Elections](#) | [Fondation](#) | [Conseil européen](#) | [Commission](#) | [Parlement](#) | [Conseil](#) | [Diplomatie](#) | [BCE](#) | [Agences européennes](#) | [Italie](#) | [Pologne](#) | [Slovaquie](#) | [Moldavie](#) | [Ukraine](#) | [Conseil de l'Europe](#) | [OTAN](#) | [Etudes/Rapports](#) | [Culture](#) |

[Agenda](#) | [Autres versions](#) | [Contact](#)

■ Elections :



Résultats du premier tour de l'élection présidentielle finlandaise

L'ancien Premier ministre et candidat du Parti de la coalition nationale, Alexander Stubb avec 27,21% des voix et l'ancien ministre des Affaires étrangères et membre des Verts, Pekka Haavisto avec 25,8% sont arrivés en tête du premier tour de l'élection présidentielle en Finlande le 28 janvier. Ils s'affronteront le 11 février lors du second tour, Le taux de participation a atteint 71,53%. [Lire la suite](#)

■ Fondation :



Table ronde franco-allemande sur l'Europe

Le Mouvement Européen organise le 30 janvier à Paris, une table ronde franco-allemande qui sera modérée par Pascale Joannin, Directrice générale de la Fondation. Cet événement portera sur les grands chantiers européens qui attendent la France et l'Allemagne. [Lire la suite](#)



Schuman Network

Le Schuman Network vise à promouvoir le débat et la réflexion sur les questions européennes. De nombreuses contributions de think tanks sur la situation internationale, les élections européennes à venir et les enjeux et défis à relever sont disponibles, comme par exemple celles du Centre for European Reform, du Brexit Institute, et du Polish Institute of International Affairs (PISM) mises en ligne dernièrement. D'autres suivront. [Lire la suite](#)



Un site pour tout savoir sur les élections européennes

Du 6 au 9 juin, les Européens sont invités à élire 720 députés européens pour les cinq prochaines années. La Fondation propose un site internet pour mieux comprendre le scrutin et ses enjeux, et suivre la campagne avec les listes en présence et les programmes de tous les partis dans chaque État membre. [Lire la suite](#)

■ Conseil européen :



Charles Michel renonce à se présenter aux élections européennes

Le président du Conseil européen, Charles Michel, a annoncé le 26 janvier revenir sur sa candidature aux élections européennes qu'il avait annoncée le 6 janvier. Cette décision fait suite aux réactions négatives déclenchées par son annonce, notamment car son élection au Parlement européen l'aurait conduit à quitter prématurément ses fonctions au Conseil européen. [Lire la suite](#)

■ Commission :



Dialogue stratégique sur le futur de l'agriculture

La présidente de la Commission a lancé le 25 janvier le "dialogue stratégique sur le futur de l'agriculture dans l'Union européenne". Il réunit notamment des agriculteurs, des coopératives agricoles, des entreprises du secteur agroalimentaire, des ONG et des représentants de la société civile. Les thèmes abordés sont : les revenus et les conditions de vie des agriculteurs ; la transition écologique ; l'innovation technologique ; et la place du système alimentaire européen dans un environnement mondial compétitif. [Lire la suite](#) - [Autre lien](#) - [Autre lien](#)



Alliance des ports européens

La Commission a lancé le 24 janvier un partenariat public-privé international visant à lutter contre la criminalité organisée et le trafic de drogue au niveau des ports européens. Des échanges réguliers entre autorités publiques et opérateurs privés permettront de mettre en lumière les vulnérabilités des ports et de partager les bonnes pratiques en matière de lutte contre la criminalité. [Lire la suite](#)



Développement de l'intelligence artificielle

La Commission a présenté le 24 janvier des mesures visant à encadrer le développement de l'intelligence artificielle (IA). Elle souhaite réviser le règlement européen sur les superordinateurs pour y inclure des infrastructures de développement de l'IA, et créer un bureau de l'IA pour coordonner les politiques européennes liées à cette technologie et mettre en œuvre le futur AI Act. Le même jour, la Commission a adopté une stratégie sur l'utilisation des IA par son personnel, pour en garantir un usage sûr et fiable. [Lire la suite](#) - [Autre lien](#)



Normes d'hygiène pour l'eau potable

La Commission a adopté le 24 janvier des normes minimales d'hygiène pour les produits et matériaux en contact avec de l'eau potable, avec l'objectif de réduire la pollution de l'eau potable par des microbes ou des substances nocives. Ces règles entreront en vigueur le 31 décembre 2026, et permettront aux matériaux et produits dont l'utilisation est validée par la Commission d'être employés dans l'ensemble de l'Union. [Lire la suite](#)



Sécurité économique de l'Union européenne

La Commission a dévoilé le 24 janvier des mesures visant à renforcer la sécurité économique de l'Union. Elle souhaite mettre en place un contrôle des investissements étrangers et une coordination européenne du contrôle des exportations. Les mesures proposées prévoient également de mieux évaluer les risques des investissements à l'étranger pour certaines technologies, et de renforcer la sécurité de la recherche et de l'innovation, en particulier pour les technologies à double usage civil et militaire. Les propositions législatives doivent désormais être étudiées par le Conseil et le Parlement. [Lire la suite](#)

■ Parlement :



Encadrement des nouvelles techniques génomiques

La Commission "environnement" du Parlement européen a adopté le 24 janvier sa position sur la proposition de la Commission visant à encadrer le développement des nouvelles techniques génomiques (NGT). Les députés se sont prononcés en faveur de la création de deux catégories de NGT, l'une pouvant être traitée comme équivalente aux végétaux traditionnels (NGT 1) et l'autre devant être considérée comme des organismes génétiquement modifiés (NGT 2). Ils souhaitent également interdire le dépôt de brevets sur les NGT. Si ce rapport est adopté en session plénière par le Parlement, il servira de base aux négociations avec le Conseil. [Lire la suite](#) - [Autre lien](#)



Valérie Hayer élue présidente du groupe Renew Europe

L'élue française, Valérie Hayer, a été élue présidente du groupe Renew au Parlement européen, le 25 janvier. Elle succède à Stéphane Séjourné, nommé ministre de l'Europe et des Affaires étrangères du gouvernement français le 11 janvier. [Lire la suite](#)

■ Conseil :



Réunion des ministres de l'Agriculture et de la Pêche

Les ministres de l'Agriculture et de la Pêche, réunis le 23 janvier, ont été informés du lancement par la Commission d'un dialogue stratégique sur le futur de l'agriculture le 25 janvier. Ils ont échangé sur le programme de la présidence belge du Conseil, et sur l'importance des enjeux de compétitivité et de souveraineté alimentaire, dans le contexte des transitions écologique et numérique. [Lire la suite](#)



Réunion des ministres du Commerce

Les ministres du Commerce se sont réunis les 22 et 23 janvier afin de préparer la réunion ministérielle de l'Organisation mondiale du commerce (OMC) qui se tiendra à Abu Dhabi du 26 au 29 février. Ils ont également discuté des défis de l'autonomie stratégique ouverte en matière commerciale, et de la crise en mer Rouge affectant le commerce international. [Lire la suite](#)



Réunion des ministres de la Justice et de l'Intérieur

Les ministres de la Justice et de l'Intérieur se sont réunis les 24 et 25 janvier afin de progresser sur l'accord final du pacte sur l'asile et la migration, l'une des priorités de la présidence belge du Conseil. Ils ont échangé sur l'avenir des réfugiés ukrainiens, évoqué la lutte contre la criminalité organisée, et les dangers de l'intelligence artificielle pour la démocratie et l'information. [Lire la suite](#)



Accord sur la lutte contre la traite d'êtres humains

Le Parlement et le Conseil sont parvenus à un accord le 23 janvier sur la révision de la directive sur la traite des êtres humains. Cet accord criminalise le mariage forcé, l'adoption illégale et l'exploitation de la gestation pour autrui. La révision de la législation européenne vise aussi à renforcer le soutien aux victimes. Elle doit désormais être formellement adoptée par les deux colégislateurs. [Lire la suite](#) - [Autre lien](#)



Réunion des ministres des Affaires étrangères

Les ministres des affaires étrangères, réunis le 22 janvier, ont discuté de la situation au Proche-Orient, et ont tenu des échanges séparés avec les ministres des affaires étrangères d'Israël, d'Arabie Saoudite, d'Égypte, de Jordanie, de l'Autorité palestinienne ainsi que le Secrétaire général de la Ligue arabe. Les ministres ont fait le point sur l'agression russe de l'Ukraine avec leur homologue ukrainien Dmytro Kuleba, et ont discuté des suites de l'assistance financière et militaire de l'Union à ce pays. Depuis le début de la guerre, l'aide européenne à l'Ukraine est estimée à 85 milliards €. Des discussions sont toujours en cours pour établir un fonds de 50 milliards € pour la période 2024-2027. [Lire la suite - Autre lien](#)



Réunion du conseil d'association avec l'Égypte

La 10e édition du conseil d'association UE-Égypte s'est tenue le 23 janvier, co-présidée par Josep Borrell, haut représentant de l'Union pour les affaires étrangères, et Sameh Choukri, ministre égyptien des Affaires étrangères. Les représentants européens et égyptiens ont pu discuter de la situation entre Israël et Gaza, mais aussi de leur coopération dans le domaine des droits de l'Homme, de l'environnement et de la lutte contre le terrorisme. [Lire la suite - Autre lien](#)

■ BCE :



Maintien des taux d'intérêt

Le Conseil des gouverneurs de la BCE a décidé le 25 janvier de laisser inchangés les trois taux d'intérêt directeurs. Selon ses estimations, les taux sont à un niveau suffisant pour ramener l'inflation à 2% à moyen terme. [Lire la suite](#)

■ Agences européennes :



Approbation de deux nouvelles missions

L'Agence spatiale européenne (ESA) a donné son feu vert à deux nouvelles missions le 25 janvier. La mission LISA, prévue pour 2035, tentera de capter pour la première fois des ondes gravitationnelles (déformations de l'espace-temps), et la mission EnVision enverra un vaisseau en direction de Vénus en 2031. [Lire la suite - Autre lien - Autre lien](#)

■ Italie :



Adoption de l'accord migratoire entre l'Albanie et l'Italie

Le 24 janvier, les députés italiens ont adopté l'accord avec l'Albanie sur la gestion de l'immigration, signé en novembre 2023. Dans le cadre de cet accord, deux centres d'accueil placés sous juridiction italienne pourront être établis sur le sol albanais afin de contrôler en amont les arrivées des migrants sur le sol italien. Néanmoins, à la suite d'un recours déposé par l'opposition albanaise, fondé sur la violation de la Constitution et le renoncement à la souveraineté du territoire, la Cour constitutionnelle a suspendu la ratification de l'accord et doit rendre une décision d'ici le 6 mars prochain. [Lire la suite - Autre lien](#)

■ Pologne :



Deux anciens députés polonais graciés par le président

Le président polonais Andrzej Duda a gracié, le 23 janvier, l'ancien ministre de l'Intérieur Mariusz Kaminski et son adjoint Maciej Wasik. Leur arrestation, le 9 janvier, faisait suite à leur condamnation en décembre 2023, par un tribunal polonais, à deux ans de prison ferme, pour avoir ordonné une enquête jugée illégale visant un membre de la précédente coalition au pouvoir dirigée par le parti nationaliste Droit et justice (PiS). [Lire la suite - Autre lien](#)

■ Slovaquie :



Robert Fico à Berlin

Le 24 janvier, le Chancelier allemand, Olaf Scholz, a rencontré le Premier ministre slovaque, Robert Fico, à Berlin. Les deux chefs de gouvernement ont affirmé leur soutien à l'adhésion de l'Ukraine à l'Union européenne, ainsi que l'importance d'approfondir les questions énergétiques avec ce pays. Robert Fico a déclaré ne pas s'opposer à une aide financière européenne envers l'Ukraine, mais il a souligné la nécessité pour le pays d'engager des réformes, notamment pour s'aligner sur les critères de Copenhague. [Lire la suite - Autre lien](#)

■ Moldavie :



Démission du ministre des Affaires étrangères moldave

Le 24 janvier, le ministre des Affaires étrangères, Nicu Popescu, a donné sa démission, mettant fin à un mandat durant lequel il aura permis l'ouverture des négociations d'adhésion de la Moldavie à l'Union européenne. La Moldavie avait obtenu le statut de candidat à l'Union le 23 juin 2022. Nicu Popescu est remplacé par Mihai Popsoi, pro-européen de la même famille politique, le Parti action et solidarité (PAS). [Lire la suite](#) - [Autre lien](#)

■ Ukraine :



Déclaration commune avec la Slovaquie

Le 24 janvier, les Premiers ministres ukrainien et slovaque, Denys Shmyhal et Robert Fico, ont signé une déclaration commune afin de renforcer les relations bilatérales entre les deux pays. La déclaration souligne, entre autres, le soutien ferme et constant de la Slovaquie à l'intégration européenne de l'Ukraine, l'importance de la participation de Bratislava à la restauration du pays et au déminage humanitaire, ainsi que le développement de la coopération technique militaire entre les deux pays. [Lire la suite](#)



Visites du Premier ministre polonais et du président du PPE à Kiev

Le 22 janvier, le Premier ministre polonais, Donald Tusk, était en visite à Kiev afin de discuter avec le président ukrainien des relations bilatérales entre la Pologne et l'Ukraine en matière de défense, de sécurité et d'énergie. Volodymyr Zelensky, s'est également entretenu le 23 janvier avec le président du Parti populaire européen (PPE), Manfred Weber. [Lire la suite](#) - [Autre lien](#)

■ Conseil de l'Europe :



Session d'hiver de l'Assemblée parlementaire

La session plénière d'hiver de l'Assemblée parlementaire du Conseil de l'Europe s'est tenue du 22 au 26 janvier. Michael O'Flaherty a été élu Commissaire aux droits de l'Homme le 25 janvier. Son mandat débutera le 1er avril. Les parlementaires ont décidé d'exclure la délégation de l'Azerbaïdjan en raison du non-respect de ses engagements en matière de défense des droits de l'homme et de l'Etat de droit. Ils ont nommé l'ancienne ministre de la justice bulgare, Diana Kovatcheva, juge à la Cour européenne des droits de l'Homme (CEDH). Ils ont évoqué l'avenir démocratique de la Biélorussie. [Lire la suite](#) - [Autre lien](#) - [Autre lien](#) - [Autre lien](#) - [Autre lien](#)

■ OTAN :



Le Parlement turc ratifie l'adhésion de la Suède à l'OTAN

Les législateurs turcs ont ratifié le 23 janvier le protocole d'adhésion de la Suède à l'OTAN, levant ainsi un obstacle majeur à l'entrée de ce pays dans l'alliance militaire. La Hongrie devient ainsi le dernier allié de l'OTAN à ne pas avoir ratifié l'adhésion de la Suède. [Lire la suite](#)



Exercice de défense Steadfast Defender 2024

La manœuvre "Steadfast Defender 2024", plus grand exercice de l'OTAN depuis la fin de la guerre froide, se tiendra du 31 janvier au 31 mai sur le sol européen. Cette succession d'exercices entrainera les alliés à un scénario d'agression sur le flanc Est, et notamment à l'arrivée de troupes américaines en renfort sur le continent européen. 90 000 soldats y participeront. [Lire la suite](#) - [Autre lien](#)

■ Etudes/Rapports :

INFO OU INTOX ?!

Rapport sur les ingérences étrangères dans l'information

Le Service européen d'action extérieure (SEAE) a publié le 23 janvier un rapport sur la manipulation de l'information par des puissances étrangères, et les dangers de ces ingérences au sein de l'Union. Il observe que la désinformation ne cible pas uniquement les acteurs politiques mais aussi la société civile et des personnalités publiques. La Chine et la Russie sont nommées comme acteurs responsables de certaines de ces campagnes, le rapport soulignant que l'Ukraine a été particulièrement visée sur la période étudiée. Il indique qu'il faut protéger les élections des ingérences étrangères en amont des échéances de juin prochain, et continuer après celles-ci. [Lire la suite](#) - [Autre lien](#)



Rapport sur le marché de l'électricité

D'après le rapport "Electricity 2024" publié par l'Agence internationale de l'énergie (IEA), le 24 janvier, la demande d'électricité globale progressera de 3,4 % en moyenne entre 2024 et 2026. L'agence note que cette hausse pourra être satisfaite par des sources d'énergies renouvelables et par le nucléaire. Ces sources d'énergie bas carbone devraient produire plus de la moitié de l'électricité générée dans le monde d'ici 2026. [Lire la suite](#) - [Autre lien](#) - [Autre lien](#)

■ Culture :



Ouverture du musée de la culture et de l'identité juive à Vilnius

Inauguré le 18 janvier, le musée de la culture et de l'identité juive de Vilnius présente 17 expositions sur la vie quotidienne, artistique, et politique de la communauté juive lituanienne. C'est le premier musée lituanien consacré à l'histoire et la culture juive. [Lire la suite](#) - [Autre lien](#)



Exposition d'illustrations sur Auschwitz à Varsovie

Jusqu'au 25 mars, le musée de l'Histoire des Juifs polonais, à Varsovie, abrite l'exposition "Hand of a Deceased". Y sont présentées les illustrations de l'artiste visuelle Olga Siemaszko qui accompagnent l'édition imagée des mémoires de Maria Zarębińska-Broniewska, ancienne détenue du camp de concentration d'Auschwitz. [Lire la suite](#)



Photographie ukrainienne à Bruxelles

Jusqu'au 23 mars, l'exposition "Generations of resilience" met en lumière 22 photographes ukrainiens des années 70 à nos jours, au Centre d'art de la photographie "Hangar" à Bruxelles. La collection présente les difficultés traversées par l'Ukraine dans sa recherche de l'indépendance et le développement de la démocratie. [Lire la suite](#) - [Autre lien](#)



Exposition Joséphine Baker à Berlin

La nouvelle galerie nationale de Berlin consacre une exposition à Joséphine Baker jusqu'au 28 avril. L'exposition s'intitule "Joséphine Baker - icône en mouvement", et retrace l'influence de l'artiste dans les domaines de la danse, du cinéma et de la musique, ainsi que son rôle de militante des droits civiques. [Lire la suite](#)



Max Beckmann à La Haye

Le musée d'art de La Haye présente l'exposition "Universum Max Beckmann" jusqu'au 20 mai. L'exposition met en avant l'œuvre de l'artiste peintre Max Beckmann et son ancrage dans le mouvement de la Nouvelle Objectivité. Classé parmi les "peintres dégénérés" par le régime national-socialiste d'Hitler, Max Beckmann se distingue par sa façon de dépeindre la réalité et l'espace, témoignant de son expérience des guerres européennes. [Lire la suite](#)



De Chirico, Ernst, Léger, Picabia...au musée Picasso

Le musée Picasso de Paris présente l'exposition "Dans l'appartement de Léonce Rosenberg. De Chirico, Ernst, Léger, Picabia...", jusqu'au 19 mai. L'exposition est un parcours dans l'appartement reconstitué du mécène et marchand d'arts Léonce Rosenberg, qui collectionna un grand nombre de toiles de l'entre-deux-guerres, entre cubisme et surréalisme. [Lire la suite](#)



Chagall à Madrid

La Fondation Mapfre, à Madrid, présente du 2 février au 5 mai une exposition sur l'œuvre du peintre Marc Chagall. L'exposition intitulée "Chagall. Un grito de libertad" dévoile le travail de l'artiste à la lumière des événements historiques dont il a été témoin de sa naissance en Biélorussie à son exil et son implantation en France.. [Lire la suite](#)



Sculptures à Londres

Du 7 février au 6 mai, la galerie Hayward de Londres présente "When forms come alive". L'exposition rassemble les œuvres de 21 artistes du monde entier couvrant plus de 60 ans de sculpture contemporaine. Dans une ère toujours plus digitale, l'exposition met en lumière la manière dont les artistes s'inspirent de l'expérience familière du mouvement, éprouvent la poésie de la gravité et celle des sens. [Lire la suite](#)

Diminuez votre impôt en soutenant la fondation !

Plus que jamais, l'Europe a besoin de nous !

Face à l'agression russe en Ukraine, l'Union européenne a réagi avec unité et célérité. Soutenir la Fondation Robert Schuman, c'est accompagner son action de recherche, lui permettre d'être une force de propositions innovantes, un espace de dialogue pour une Europe prospère et puissante.

[Je fais un don](#)

■ L'agenda :

 30-31 janvier 2024

Réunion des ministres de la Défense (Bruxelles)

 1 février 2024

Conseil européen extraordinaire (Bruxelles)

 2-3 février 2024

Réunion des ministres des affaires étrangères (Bruxelles)



La Lettre n°1052

PDF

en Français -- Édition du Lundi 29 janvier 2024

 Je télécharge

La Lettre est également disponible dans les langues suivantes :



 J'aime la Lettre de la Fondation Robert Schuman

Les rédacteurs de la Lettre :

**Stefanie Buzmaniuk, Helen Levy ;
Louis Brand, Mila Shay, Romane Wanner,
Loup Panteix, Carole-Louise Ashby**

N° ISSN: **2729-6482**

Une question, une suggestion ?

Contactez-nous !

info@robert-schuman.eu

Rédacteurs en chef:

Peggy Corlin

Directeur de la publication:

Pascale Joannin

[Cliquez ici si ce mail ne s'affiche pas correctement.](#)

**FONDATION ROBERT
SCHUMAN**

Vous l'avez reçu car vous êtes inscrit à notre newsletter. {LINK}